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在豆瓣、微
博、朋友圈等社交
媒体上，东方卫视
正在热播的电视
剧《功勋》看哭了
很多年轻人，讲述
首批八位“共和国
勋章”获得者故事
的主旋律作品，再
度“出圈”。年代
传记类剧集创作
是公认的难题，不
仅要拍出首批八
位“共和国勋章”
获得者的事迹和
精神，还要让观众
看得懂、看得进、
喜欢看，《功勋》不
好拍。

但《功勋》拍
好了。这也让业
内很多人越来越
清晰地认识到，只
要找到“通用密
码”，主旋律作品

“出圈”将是必然。
青年报记者 陈宏
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作为“理想照耀中国——庆
祝中国共产党成立100周年”展
播活动剧目，《功勋》是国家广播
电视总局出题、组织创作，上海
广播电视台等单位联合出品的
重大现实题材作品。该剧由郑
晓龙担任总导演，李小明任总编
辑，曹平、敦勇任总制片人，王
雷、雷佳音、黄晓明、郭涛、蒋欣、
佟大为、周迅、黄志忠领衔主
演。全剧以“国家叙事、时代表
达”的艺术手法，用单元剧的形
式，将首批八位“共和国勋章”获
得者的人生华彩篇章与共和国
命运串联起来，通过《李延年》
《于敏》《黄旭华》《张富清》《申纪
兰》《孙家栋》《屠呦呦》《袁隆平》
八个单元，礼赞功勋人物们“忠
诚、执着、朴实”的崇高品格。

《功勋》9月26日晚在东方
卫视正式开播，首个播出单元
《李延年》就赢得了“满堂彩”。
《李延年》单元由毛卫宁导演，刘
戈建编剧，主要描写了抗美援朝
战场上，由李延年（王雷 饰）担
任指导员的三营7连如何顶住敌
人的多次反扑，重新夺回346.6
高地的事迹。在刻画一位能文
能武的战斗英雄的同时，也塑造

了抗美援朝战场上的英雄群像。
这个单元播出后，正逢电影

《长津湖》国庆档上映，很多观众
都是两个结合起来看了，称两者
相互补充，让自己清晰了解了当
时抗美援朝战争的艰苦性、重要
性和其中的伟大精神。在豆瓣
上，网友“流光容易把人抛”的短
评被众多人点赞：“刚看完前4
集，观感极佳，作为军事爱好者一
直遗憾国内没有兄弟连那样水准
的战争戏，这部剧给了我希望，终
于不是抗日神剧那种瞎糊弄了，
希望继续保持。”而另一位网友

“光披遐荒时”短评，同样得到了
高赞：“强烈建议毛卫宁导演把第
一单元《能文能武李延年》剪辑成
一部三小时的电影公映！”而后面
的不少单元，很多年轻网友都说

“刷了一遍又一遍，真的看哭”。
确实，《李延年》中，作为指

导员的李延年遇到年少的逃兵
时，并没有机械地执行处罚规
定，而是详细了解了逃兵的心路
历程，从而最终让整个连队的凝
聚力空前高涨，感人又真实；随
后播出的《于敏》《黄旭华》《张富
清》《申纪兰》以及正在播出的
《孙家栋》单元，都因为真实动人

的故事，感染了千万观众，让情
节特别有说服力。

主创们对待这样的现实题
材，也是用上了十足的诚意。饰
演于敏的雷佳音，演技出色，但
他还是说，扮演这个角色让自己
遇到了不小的难题与压力：“我
以前演的大多数是虚构的人物，
而于敏却是个实实在在的人。”
在充分了解于敏先生的事迹后，
他愈加肃然、满怀敬畏，“我演于
敏，可能会有不足，但是我已经
倾其所有了。”

而倡导并推动“男女同工同
酬”写入宪法的申纪兰，一生信
守“劳动就是解放”，她扎根土
地，质朴而充满劳动热情地生活
着。林楠导演和蒋欣围绕角色
的塑造进行过多次深入的沟通，
希望最终向观众呈现出一个朴
实无华、脸上洋溢着无限热情、

“眼中有光”的农村妇女形象，并
通过剧中细节展现申纪兰真实
的人物温度。林楠表示：“如果
有观众看完，尤其是年轻观众觉
得，现在的生活是曾经无数的申
纪兰们用她们平凡朴素的每一
天的辛苦劳动一点点堆积换来
的，我会特别的欣慰。”

现实题材的魅力

故事

《功勋》不是今年第一部
“出圈”的主旋律作品。在它之
前，讲述扶贫攻坚的《山海情》
和讲述建党历史的《觉醒年
代》，都成为了打动无数年轻
人、尤其是在高校受到热烈好
评的现象级电视剧。一部剧火
爆可能是偶然，但连续几部主
旋律大作品都火爆，就很能说
明一个问题了：我们曾以为“脸
谱化”的主旋律作品，在当代电
视人的努力下，已经跟上了时
代节奏，用上了年轻化的叙事
手段，成为年轻人追捧的作品，
也就理所当然了。

年轻化的叙事手段，是让
大剧在尊重历史、尊重事实的
前提下，采用生动的表达——
人物不再是喊口号式的高大
上，他们有弱点，有软肋，在另
一个角度，他们也是有情有义
有爱有恨的普通人，这就让年
轻观众找到了共鸣，和角色建
立起了联系。

像《无名英雄于敏》中有一
个情节，是于敏在院子里一边
跑圈，一边大喊“我是于敏，我
输了！”于敏的同事陆杰则在窗
边默默观看。原来，这是两位

科学家的打赌，这也让观众大
感兴趣。

而《孙家栋的天路》，以孙
家栋儿时的故事为开篇。小家
栋站在谷仓最中间的位置，望
着房梁上吊着的一包糖。他搬
来一张桌子，又摞上一把太师
椅，举起一根长长的竹竿向上
捅，跳起来，一下、两下，最后奋
力一跃。竹竿的枝杈戳破纸
包，白色糖粒像漫天雪花一样
散落下来。一包糖，代表了孙
家栋的渴望，这个场景，有着深
刻的寓意——他代表了中国航
天科学家孙家栋对飞上天的向
往，也因此，他在剧中那句“就
算骑着自行车，我们也要上月
球”，成为了让观众动容却丝毫
不突兀的豪言壮语。

清华大学教授尹鸿认为，
主旋律其实就是未来影视剧创
作的“新主流”，其特点是“主流
价值+主流市场”，既符合主流
价值观、又符合市场诉求，而

“新主流将更加主流”则是行业
未来发展的大趋势。

确实，当主旋律作品以年
轻人能被打动的姿态出现时，
它们必将成为新一代的经典。

年轻化的叙事方式

讲述


